

保険代理店を営んでいた方の例ですが、2人のお子さんに小学生の頃から年間60万円以下で、保険料相当分を送金し、贈与の証拠書面で残すことを意識されていました。当然、契約者と保険受取人はお子さんになっていました。

相続対策の相談で、よくある会話です。「子供や孫に、毎年10万円の贈与をしてい

る」「ひつしてですか?」「110万円までだったら非課税だから」「なるほど……」

「非課税……贈与税の基礎控除の範囲内であれば、実質非課税というのが正しいのでしょうか?先日、ブレーンの税理士と話していく、税務調査でも指摘されることが多いという話題が出ていました。

お客様の中には、10万円以下の贈与だと無条件で「非課税」と認められると思っている方が多いが……実際の現場はどうでしょうか?

保険代理店を営んでいた方の例ですが、2人のお子さんに小学生の頃から年間60万円以下で、保険料相当分を送金し、贈与の証拠書面で残すことを見出されました。当然、契約者と保険受取人はお子さんになっていました。

贈与を本当に認識していたか

事実を証明できるように書面証拠をしっかりと

相続問題を活用したコンサルティングセールス

株UBF 代表取締役
東潤一

30

あづま・じゅんいち

株UBF 代表取締役。NPO法人全国資産に関する相談センター代表理事、CFP。簡易保険の営業を経て、99年から乗合代理店となり、保険の営業プラスFPを活用したコンサルティングを展開する。現在は、独立系FPとして、相続・事業承継プランニングを中心にファイナンシャル・プランニング全般的な相談業務を行い、セミナー・講師としても活躍中。著書等に、「トラブル事例に学ぶ事業承継」、「シニチ実践CDセミナー」「トラブル事例に学ぶ事業承継コンサルティング」(新日本保険新聞社刊)がある。

○お子さんが口座管理できることになるが、お金の動きがある場合

生命保険料の負担者の判定について
(昭和58年9月・国税庁事務連絡)

1. 被相続人の死亡又は生命保険契約の満期により保険金等を取得した場合若しくは保険事故が発生していないが保険料の負担者が死亡した場合において、当該生命保険又は当該生命保険契約に関する権利の課税に当たっては、それぞれ保険料の負担者からそれらを相続、遺贈又は贈与により取得したものとみなして、相続税又は贈与税を課税することとしている(相法3①一、三、5)。

(注) 生命保険金を受け取った者が保険料を負担している場合には、所得税(一時所得又は雑所得)が課税される。

2. 生命保険契約の締結に当たっては、生計を維持している父親等が契約者となり、被保険者は父親等、受取人は子供等として、その保険料の支払いは父親等が負担しているというものが通例である。このような場合には、保険料の支払いについて、父親等と子供等との間に贈与関係は生じないと、相続税法の規定に基づき、保険事故発生時を課税時期としてとらえ、保険金を受け取った子供等に対して相続税又は贈与税を課税することとしている。

3. ところが、最近、保険料支払能力のない子供等を契約者及び受取人とした生命保険契約を父親等が締結し、その支払保険料については、父親等が子供等に現金を贈与し、その現金を保険料の支払いに充てるという事例が見受けられるようになった。

4. この場合の支払保険料の負担者の判定については、過去の保険料の支払資金は父親等から贈与を受けた現金を充てていた旨、子供等(納税者)から主張があった場合は、事実関係を検討の上、例えば、①毎年の贈与契約書、②過去の贈与税申告書、③所得税の確定申告等における生命保険料控除の状況、④その他贈与の事実が認定できるものなどから贈与事実の心証が得られたものは、これを認めることとする。

○お子さんの通帳は、保険料贈与をスタートする前から開設されていること、保険料贈与がスタートした時期に

○お子さんに贈与の認識があったのか?また、お子さんはいつから贈与の認識があったのか?と話してい

○お子さんに贈与の認識があったのか?また、お子さんはいつから贈与の認識があったのか?と話してい

○お子さんが口座管理できることになるが、お金の動きがある場合

お客様まと認識を共有
贈与に対する指摘は厳しい

事実を証明する書面証拠を一度ではなく、複数の書面証拠を残しておおく必要がある

○子供が贈与を認識できない年齢から贈与する場合、贈与契約書を作成し親権者が贈与契約を代行した旨を記載し、子供が通帳を管理できる年齢になった場合で確定日付を取つておくことが望ましい

○贈与契約書も、公証役場で確定日付を取つておくことが望ましい

贈与を受けていた口座に振り込まれました。満期保険金については、一時から贈与を認識していた父さんの相続が発生し、からは贈与している印鑑が、お父さんの口座に使用している印鑑が、お父さんの口座に使用してい

た。保険料贈与を提案され

ておられるみなさんは、すでにこのようだと思ってお

はしつかりとアドバイス

をされていると思いま

す。

しかし、110万円ま

でなら「非課税」という

ことの結論としては、まだ結論が出ていません。

○相続の税務調査では贈

与についてかなり厳し

い指摘を受ける。とい

う認識をお客さまと共

有しておく。

○やはり基礎控除の範

内であっても、贈与の

め満期時に一時所得の申告をしている」と主張をしても、いつから贈与を認識したのかを証明するが確定申告をしていたそ

うです。

このような状況で、お

父さんの相続が発生し、

お子さんの口座に使用し

ました。

税務調査では、この保

険料贈与について指摘があ

ったそうです。指摘事

項としては、

○お子さんの通帳は、保

険料贈与をスタートす

る前から開設されてい

ること、保険料贈与

がスタートした時期に

○お子さんに贈与の認識

があったのか?また、お

子さんはいつか

税理士さんと話してい

た。お子さんはいつか

贈与の認識があつた

のか?

それを証明するものは

あるのか?

あります。

今後、相続税法の改正が行われ、基礎控除の引

要がありますね。

普段のコンサルティン

グ業務の中で、相続対策

の必要性についてお客さ

まに考えていただきま

かけとして、「連年贈与

についてご存じです

か?」という問い合わせ

します。

毎年、同じ金額を贈与

する場合、基礎控除の範

内であれば非課税とい

うことでの結果としては、子供や孫に1

0年間にわたって毎年1

10万円ずつ贈与する

とします。

この場合、110万円

に対して一括贈与税がかかる場合があります。

理由としては、「11

0万円を贈与するよ

うか。

は「何のための入出金か」が、後々分かるよ

うに記録を残しておく

以上のような点を、意

識して保険料贈与を提案

しなければいけないとい

う、認識で合致しま

す。

め満期時に一時所得の申

告をしている」と主張を

しても、いつから贈与を

に同居されていますが、

もうお一人は県外にお住

まいでした。口座が子供

の頃のまま本当に贈与

を認識していたのかにつ

いても疑わしい、とい

うた。

は「何のための入出金か」が、後々分かるよ

うに記録を残しておく

以上のような点を、意

識して保険料贈与を提案

しなければいけないとい

う、認識で合致しま

す。

は「何のための入出金か」が、後々分かるよ